

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al r. es.
Fuera, trimestre.
Extranjero, id.
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 13 de Marzo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 58

Motines en Madrid

A pesar de haber publicado algunos detalles en la sección telegráfica de la edición de ayer los ampliamos con los siguientes:

MOTIN POR CONSUMOS EN LOS CUATRO CAMINOS.

Salvamento de los vigilantes
A la llegada de algunas parejas de la Guardia civil debieron su salvación los heroicos vigilantes de Consumos. Gran trabajo costó á los guardias librarlos de la furia de la compacta muchedumbre, que los acompañó hasta la calle de Almansa, en donde la inspección se halla instalada. Allí estaban el inspector señor Carbonell, y los agentes Portales, Carbonell, Ruiz Fernández y Tapia.

Estos consiguieron que el público no penetrara en la Inspección, pudiéndolo contener en la calle. El aspecto que ésta ofrecía era imponente. En dicho momento pasaban de ocho mil personas las allí reunidas. Se hacía imposible salir de la Inspección, por tenerla cercada la multitud.

Temíase que de un momento á otro la invadiera el público.

Este se extendía hasta cerca de la glorieta de los Cuatro Caminos.

Más tarde llegaba á la Inspección una pareja de la Guardia civil de infantería, compuesta de los guardias Gregorio Martín Piquero y Francisco García, con el sargento señor Lafala, comandante del puesto de Tetuán.

Entonces pudo abandonar la inspección el Sr. Carbonell, quien se trasladó á la Casa de Socorro, con objeto de telefonar con el gobierno civil y pedir inmediato envío de fuerzas, pues, dada la actitud de las masas, podían ocurrir serios desórdenes.

En el fragor del alboroto oyense varios tiros, que no produjeron desgracias ni se sabe de donde partieron.

Incendio del fielato y de las casillas.

El público hizo objeto de su rencor á las casetas de los Consumos. En menos de una hora, según confesión de los tenderos de los Cuatro Caminos, vendióse en sus establecimientos más petróleo que se despachó en todo el mes pasado.

Once casetas quedaron convertidas en cenizas.

En el interior del fielato había un

lata de petróleo que había sido decimosada durante el día.

Enterados los amotinados, rociaron las paredes y prendieron fuego, satisfaciendo su deseo de venganza.

Saqueo del depósito de mercancías.

Un compacto grupo saqueó el depósito de mercancías del fielato. Los productos que en considerable cantidad contenía fueron esparcidos y pisoteados en parte, y en parte arrebatados por gentes que en la confusión desaparecieron.

Entre los que se aprovecharon del tumulto, distinguióse un matutero llamado Anselmo González Moreno (a) el Chato, que se llevaba un saco en cuyas entrañas iban nada menos que doce jamones. Con menos peso, tal vez hubiera conseguido escapar; con tan enorme lastre, fué detenido.

ALBOROTO DE LOS DEPENDIENTES DE ULTRAMARINOS

En la calle
Los consejos del presidente de la reunión no debieron producir mucho efecto en los ánimos de los socios, porque apenas bajaron á la Plaza del Angel, donde se halla instalado el Centro de Instrucción Comercial, se formaron varios grupos, uno de los cuales, el más numeroso, la emprendió á pedradas con la tienda de ultramarinos establecida en el núm. 4 de dicha Plaza.

Unos por la calle de Carretas, otros por la del Príncipe y otros por la de Espoz y Mina y Cruz, siguieron los dependientes apedreando cuantas tiendas de ultramarinos, y otras que no lo eran, encontraban á su paso y gritando: ¡Mueran los opresores! y ¡Abajo los negreros! y se dirigieron á la calle de Atocha y la Plaza de Antonio Martín; las calles de Cádiz, Barcelona, Cruz, Carretas, Puerta del Sol, Montera y Fuencarral y la calle del Arenal y Plaza del Angel, fueron las que más sufrieron con las manifestaciones de anoche, siendo apedreadas todas las tiendas de ultramarinos cuyos dueños no tuvieron la precaución de cerrar antes de que llegaran los amotinados.

En la calle de Carretas, el delegado Sr. Visado, el inspector señor Pérez del Villar y varias parejas del Cuerpo de Seguridad salieron al encuentro de los manifestantes, deteniendo á dos de éstos, que fueron conducidos á la delegación del distrito del Congreso. Todos los que formaban el numeroso grupo que se hallaba en la calle de Carretas siguieron á los detenidos has-

ta la Delegación, sin cesar un momento de gritar y apedreando las tiendas que se encontraban al paso.

¿Quién paga los vidrios rotos?

Los daños causados por las turbas son de más consideración de lo que se creyó en un principio.

Gran número de lunas de valor, como las de La Francia, de la calle del León; la del consecuente liberal D. Hilario González, en la calle de la Montera, esquina á la Puerta del Sol; las de otra porción de establecimientos y las bombas de luz eléctrica de algunas casas de préstamos de la Cruz, fueron hechas añicos, ascendiendo á muy respetable cantidad el valor de los desperfectos ocasionados por las turbas, que recorrieron las calles de la población durante cuatro horas, causando la consiguiente alarma.

La Policía pecó de benévola, pues con alguna energía pudo cortarse la algarada, y no se logró.

Buen principio del levantamiento de la suspensión de las garantías.

En el centro de Madrid, los escaparates de las tiendas que estaban abiertas, rotos á pedradas, y en los barrios extremos incendio de fielatos y casillas de Consumos, pedradas á la Guardia civil, tiros y otros excesos.

Todo esto á pesar de estar en el Poder el partido liberal, panacea suprema para evitar las alteraciones de orden público.

RECUERDOS OPORTUNOS

La Gaceta ha publicado el Real decreto puesto á la firma de S. M. por el Sr. Sagasta nombrando ministro de la guerra al general Weyler.

La Gaceta del 10 de Octubre de 1897 (seis días después de subir al Poder el Ministerio Sagasta) publicó otro Real decreto, puesto á la firma de la Reina por el actual presidente del Consejo ministros, disponiendo cesara Weyler en los cargos de gobernador general y general en jefe del ejército de la isla de Cuba, para cuyo mando fué nombrado por el Gobierno conservador.

Antes, y como en la Habana se hubiera realizado una manifestación pidiendo continuase en su mando el citado general, el Sr. Sagasta contestó en esta forma suave al telegrama en que el marqués de Tenerife daba cuenta de ella:

MADRID 9.—Recibi telegrama co-

municándome la manifestación celebrada en esa capital.

Deploro que V. E. no haya podido impedirlo, por el mal efecto que aquí y en el extranjero puede producir.

Los telegramas atribuyen á Vuestra palabra que supongo no ha pronunciado, y que, en todo caso, convendrá rectificar.

Confío en que V. E. evitará en adelante estos actos, que sólo pueden producir complicaciones y contrariar los propósitos del Gobierno, que, como V. E. dice, representa la Patria y el principio de autoridad.

La paz de los espíritus

—Al fin—exclamaba ayer el conspicuo liberal D. Liberato, tranquilamente reclinado en el sillón de su despacho, contempla el busto en yeso de Sagasta, principal ornamento del confortable gabinete.—Al fin se ha dissipado la nube que ocultaba, tras de negros vapores, el sol de la libertad: corrientes de aire puro refrescan la sangre, hasta hace poco quemada, y los nervios irritados de los españoles... Pasó el motín, pasó el desorden y la paz vuelve otra vez á los espíritus...

Así razonaba D. Liberato, que, como se ve por sus anteriores frases, conserva todavía algo de la antigua retórica progresista.

De repente llegó á sus oídos rumor de voces.

El hombre sonrióse seráficamente.—Es el pueblo que celebra sin duda con alegres canciones el triunfo de la libertad. Es el himno de la paz que...

El monólogo del conspicuo fué interrumpido por una pedrada que hizo añicos un cristal del mirador del despacho de D. Liberato.

Levantóse de un salto el buen señor... El cantazo había alterado un poco la paz de su espíritu.

Tocó el timbre y entró un criado.—¿Qué es eso, Ramón, qué sucede?

—Son los dependientes de ultramarinos, que andan apedreando las tiendas de comestibles que se niegan á cumplir el descanso dominical.

D. Liberato se sonrió satisfecho...

—Ya decía yo... Chiquilladas que no alteran la paz de los espíritus...

Pero anda, Ramón, cierra por si acaso las maderas...

En tanto, en la calle, grupos numerosos daban vivas y mueras, tiraban piedras y corrían, perseguidos por los

CRONICA

guardias... mientras el público pacífico que recorría las calles celebraba que, tras de los pavorosos días de desorden y algarada, hubiera vuelto á reinar la paz de los espíritus en la capital de la Monarquía.

Poco después, D. Liberato, que en punto á política liberal es una especie de doctor Pangloss, ponderaba la sensatez de las autoridades y buen humor de los dependientes de ultramarinos, y ensalzaba de sobremesa, ante un grupo de amigos, los beneficios de la paz de los espíritus recientemente conquistada, cuando D. Amadeo, otro entusiasta liberal, entró todo alterado en el comedor.

—¿Qué es eso D. Amadeo; qué le pasa á usted?...

—Vengo—dijo jedgeante el recién llegado—de los Cuatro Caminos...

—¿Y qué?

—Que á duras penas llevo salvo, aunque no sano...

—¿Cómo!

—Una pedrada me ha levantando este chichón; este brazo apenas le puedo mover; tal palo me ha dado un guardia... Además tengo el pelo chamuscado...

—¿Chamuscado!

—Ah, señores... Si ustedes hubieran presenciado aquello... Una caseta de Consumos sitiada y apedreada; sa-blazos, tiros...

—¿Tiros también!...

—Y no es eso lo peor... Las turbas, comprando petróleo, rociando después un edificio y prendiéndole fuego... y á los que querían apagarlo, pedrada y tente tieso; y á favor del desorden, robo y saqueo... Y luego decían que con la vuelta de los liberales había vuelto la tranquilidad... ¡Sólo en la paz de los sepulcros creo!...

D. Liberato al oír estas palabras se sintió indignado...

—¿Qué está usted diciendo, D. Amadeo?... ¿Por ventura lo que usted acaba de referir altera la paz de los espíritus?... Unas cuantas horas de pedrea, ocho ó diez hombres con la cabeza rota, unos tiros, un incendio de mala muerte, son cosas que no alteran la augusta sorenidad de la capital de la Monarquía... Además, eso ¿dónde ha ocurrido?... En los Cuatro Caminos... ¡A cuatro kilómetros de la Puerta del Sol!... Casi puede asegurarse que á tan enorme distancia no ha llegado la noticia del triunfo de los liberales... De todos modos, eso ¿qué significa?... Lean ustedes la Prensa liberal de mañana, y ya verán ustedes con qué suma de razones y argumentos convincentes nos demuestra que, á pesar de esas naturales expansiones populares, la paz reina en los espíritus...

—Será verdad—replicó D. Amadeo—; pero, mire usted, esa paz de los espíritus se conoce que no reza con los cuerpos.

CUADROS DE SERVETO

Llaman mucho la atención los magníficos cuadros que el ilustre pintor D. Antonio Serveto tiene expuestos en el lujoso establecimiento de muebles de los hijos de Buenaventura Sanz.

Cada nuevo trabajo de este reputado artista revela la destreza de su pincel y la fecunda inspiración de su imaginación que con sus primores nos hacen recordar la gran habilidad de Apeles, la divina maestría de Murillo y la portentosa fecundidad del Greco.

Es el Sr. Serveto un artista de verdad que, con su constante labor y entusiasmo, dedica su vida entera al estudio y realización de la belleza artística que ama como único ideal de su aspiraciones estéticas.

Nosotros que conocemos sus tendencias nativas y su amor sincero al Arte, le enviamos nuestra cordial felicitación por sus obras expuestas, deseando que su laboriosidad y su talento se vean recompensados con los laureles que han alcanzado los más ilustres pintores que han brillado en el cielo esplendoroso del Arte.

Estado atmosférico

Continúa la atmósfera presentando un cariz desapacible, frío y sombrío, causando bastantes enfermedades catarrales é impidiéndonos disfrutar de los paseos campestres.

El barómetro marca presiones que denotan gran inconstancia atmosférica, y una tendencia marcada hacia un tiempo borrascoso, que puede ocasionar nieves ó granizos y un estado atmosférico insano del que conviene preservarse adoptando las debidas precauciones higiénicas.

Novenario á San José

Sigue viéndose muy concurrida la novena que se celebra en la iglesia del Seminario al glorioso esposo de la Madre Dios, acudiendo lo más selecto de la sociedad dertosense. Contribuyen á dar esplendor á las funciones los elocuentes sermones que pronuncia el notable orador P. Jorge de San José, que allí cautiva á sus oyentes con su brillante palabra y su doctrina edificante.

Almadía

Aprovechando la abundancia de aguas del Ebro, ayer bajó una almadía tripulada por tres hombres que, desde un pueblo de Aragón, han viajado sobre este toscote jido de vigas de pino, como en los tiempos primitivos de la navegación.

Forrajes

Los aficionados á la cría de ganado vacuno notan la escasez de forraje para esta clase de ganado, especialmente zanahorias que constituyen un excelente alimento para las vacas lecheras.

Se atribuye esto á que esta industria era poco cultivada en esta comarca, y los agricultores no contaban con

ese cultivo forrajero que hoy se hace necesario en vista del nuevo desarrollo de esta ganadería.

Perjuicios

A consecuencia del frío continuado del presente invierno, sufrirán bastantes perjuicios los agricultores de nuestra huerta y de los pueblos vecinos por haberse helado parte de los plantales de tomates y pimientos y por haberse retrasado mucho el trasplante en daño de las plantaciones primerizas que otros años producían rendimientos de importancia.

De Perelló

Dicen de este pueblo que abundan mucho el sarampión y los casos de viruela que tienen preocupadas á varias familias.

«Diario del Comercio»

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de la capital.

Pesca en el Ebro

Las compañías de pescadores de esta ciudad, Cherta y Tivenys tienen ya dispuestas las almadrabas para empezar la pesca de alosas tan luego lo permita el tiempo, esperando con ansia que se suavice la temperatura y que el río deje al descubierto las playas de Tivenys y de las golas del Ebro.

Liquidación de alcances

A los soldados y clases de infantería de Marina que hayan servido en los ejércitos de Cuba y Filipinas, se les hace saber que hasta el día último del mes corriente pueden solicitar la liquidación de sus alcances á razón de cinco pesetas por mes de campaña, y pasado dicho día no se admitirán instancias de tal reclamación. Las instancias deben hacerse en papel de diez céntimos á los jefes de las comisiones liquidadoras de sus respectivos batallones.

Una aclaración.

Prófugos y desertores

Para desvanecer las dudas que existen respecto á la interpretación que debe darse al Real decreto de indulto á prófugos y desertores, hacemos constar que el indulto es total y completo de toda pena y recargo, pero los agraciados habrán de llenar el servicio militar que les hubiese correspondido, si hubiesen entrado en Cajá y cumplido la ley á su debido tiempo.

Distingue el decreto los prófugos de los desertores. Los prófugos han de formular instancia al Alcalde del pueblo dónde fueron alistados, pasará luego la instancia á la Comisión mixta de reclutamiento, la cual á su vez la remitirá á Madrid, para la aplicación de la gracia.

Por lo que se refiere á los desertores, éstos habrán de presentarse al jefe de la zona que les correspondía, pero sin necesidad de instancia. El jefe de la zona dará cuenta de la presentación al Capitán general y éste lo

pondrá también en conocimiento del ministerio de la Guerra para la aplicación de la gracia.

De suerte, pues, que para cada prófugo y para cada desertor tendrá que venir una aplicación particular del indulto concedido, que, como decimos, redime toda pena, pero no libra del servicio militar en la forma y por el tiempo que hubiese á su tiempo correspondido á cada interesado.

Los sectarios

Están llamando la atención de Europa los disturbios de Portugal contra los Jesuitas y otras asociaciones religiosas, que son el blanco de las iras de los sectarios, sin tener en cuenta los grandes servicios que á las naciones han reportado con sus trabajos civilizadores en sus colonias, y las obras de caridad que realizan por el mundo sosteniendo miles de establecimientos benéficos y de enseñanza que jamás hubieran creado los falsos corifeos de la moral universal tan cacareada por la masonería.

Parece que los sectarios de Francia, España y Portugal se han dado la consigna contra las órdenes religiosas, cual si obedecieran á un mismo plan que sólo puede ser inspirado en odios engendrados en los antros del Averno.

Lo más inverosímil es que una parte del pueblo obrero secunda esos movimientos sin conocer que apoya ideales enteramente funestos á las clases proletarias, víctimas siempre del egoísmo y la ambición de aquellos que, llamándose redentores del pueblo, son los primeros en explotarlo por la usura y todos los procedimientos reprobados por la verdadera moral basada en la eterna verdad, único remedio contra todos los males sociales que deploran todos los pueblos del globo.

Amenidades

POTAJE

Conforme con lo ofrecido el viernes, en este instante voy á dar á mis lectores, la receta del potaje y les aseguro á todos que esta receta en su clase viene á ser de las mejores que en el mundo pueden darse. Para que salga bueno, lo primero es sacar los garbanzos del puchero, y ponerlos en agua muy caliente á fin de que se ablanden lentamente. Una vez ablandados se prepara una salsa muy rara, compuesta de espinacas y de harina y la que al frente está de la cocina mezcla los ingredientes y al momento los permite cocer á fuego lento. Cuando el potaje está condimentado se sirve... cual se sirve el bacalado y se come lo mismo, solamente la persona que se halle inapetente no debe de probar estos manjares si no quiere exponerse á más pesares, porque el potaje de verdad hace un peso, tal vez de los mayores.

Francisco Delgado.

Una mamá le dice á su niño:

—Mira, no te subas al aparador á comer dulces, porque están envenenados y morirás de repente.

A la hora de comer nota que los dulces han disminuido.

—¡Ah goloso!—le dice la mamá—, Te vas á morir.

—Oá; se le di primero uno á la hermanita, y, al ver que no se moría, me comí los demás.

En la lista de Correos:

—¿Tiene usted una carta para mí?

—¿Cómo se llama usted?

—Tonto sería yo en decirlo, para que luego se lo dijese usted á mi mujer.

—¿Por quién está usted de luto?

—He perdido un pariente próximo.

—¿Algún hermano?

—No, señora; un amigo que se iba á casar con mi hermana.

Telegramas

Madrid 12.

El discurso de Romero Robledo

Esta noche se ha hablado bastante del discurso pronunciado por el señor Romero Robledo en el Círculo Romerista.

Hablando de su intervención en la última crisis, dijo el orador que se intentó formar un gobierno de concen-

tración, pero que fracasó por el egoísmo de los partidos.

En su discurso se permitió el señor Romero Robledo formular algunas amenazas contra el régimen y los gobiernos que extremen los medios puestos en juego.

Jamás abandonaré, dijimos compromisos democráticos.

Aconseja la lucha de las elecciones, puesto que se lucha por el bien de la patria.

Hoy gobierna el señor Sagasta con sus deudos y familiares.

De continuar los partidos turnantes llegará el caso de estudiar si quieren condenarnos á la desesperación.

Antes debemos apurar todos los medios legales. (Aplausos.)

No aconsejo el retraimiento, pues carezco de medios para hacerlo efectivo con la revolución, pero si se nos persigue y llega el caso, os diré:

«Perded la esperanza en la Monarquía.»

Temina aconsejando prucencia á sus correligionarios.

«Carguémonos de razón, dice, organicémonos pública y privadamente para defendernos.»

(Muchos aplausos.)

A sus destinos

Algunos gobernadores han recibido las instrucciones necesarias del jefe del gobierno y de Moret, saliendo en seguida para sus respectivas provincias.

Banquete á Weyler

Prepáranse un gran banquete en honor del general Weyler.

Algunos amigos le han visitado hoy para que acepte tal homenaje, accediendo el general.

Entre periodistas

En el fronton central se ha efectuado hoy el lance pendiente entre los directores de *El País* y *El Español*, resultando el de este último periódico señor Sanz de Quejana con una herida en la cabeza de pronóstico reservado.

Romero Robledo

La prensa y los políticos comentan hoy muy vivamente el discurso que pronunció ayer Romero Robledo.

El Liberal y *El País* aplauden. En cambio lo censuran duramente los periódicos monárquicos, encontrando muy mal que Romero Robledo no fije en definitiva su actitud, dejando de tener como ahora ocurre, un pié en la República y otro en la monarquía.

En general ha producido mal efecto el discurso de Romero Robledo.

Silvela

En cambio se dice de Silvela que estuvo muy cuerdo no ocupándose en su discurso de ayer, ni de la gestión de su partido ni de la del actual gobierno.

Convocatoria de Cortes

Dice *La Epoca* que en el seno del gabinete hay dos tendencias respecto á la convocatoria de Cortes.

Mientras el Sr. Moret es partidario de que sean convocadas á últimos de Abril ó primeros de Mayo, los señores Romanones y Villanueva opinan que

no deben convocarse hasta el mes de Octubre en que podrán presentarse los presupuestos, añadiendo *La Epoca* que sería de lamentar que prevaleciese la segunda opinión.

Los nuevos gobernadores

Serán presentados á la Reina el jueves próximo.

De gobernadores

En los círculos se sigue hablando de lo ocurrido con la cuestión de los gobernadores civiles y del disgusto que muchos de ellos manifiestan.

Dícese que la mayor parte de los nombrados aceptarán los cargos y que de mañana á pasado se despedirán de S. M. y del Gobierno para marchar á sus respectivos destinos, lo más pronto posible.

Se sigue creyendo que la lentitud con que se han hecho los nombramientos obedece á que muchos de los designados lo serán tan sólo algunos meses para cumplir el tiempo reglamentario que han de desempeñar los mencionados cargos para lo efectos de los derechos pasivos.

No aceptan

Continúa dando bastante juego la cuestión de los gobernadores.

Además de las denuncias de que ya hemos dado cuenta, los electos de Valladolid, Almería y Teruel nos han asegurado que tan poco aceptan los cargos con que han sido favorecidos por el Sr. Moret.

A éste parece que le contraria haber tenido tan mala mano para elegir el personal de gobernadores, después de tantos cabildeos.

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

ción doctrinal el concienzudo y docto abogado don Ramón Foguet, y era su redactor más asiduo D. Bernardo Sacanella, que por aquellos tiempos colaboraba en la mayor parte de los periódicos que veían la luz en Tortosa. *El País* murió al cabo de poco tiempo de inaugurarse el ferro-carril que había combatido, y se imprimió en el Establecimiento tipográfico de Oliveres y Tió, en la Plaza Nueva.

En 1868, seis meses antes de estallar la Revolución de Septiembre, se publicó *El Correo del Ebro*, periódico moderado dirigido por D. Nicolás Bosch, que cesó al ocurrir aquel importante movimiento político. La libertad de imprenta por aquella Revolución proclamada, dió paso desde dicha fecha á un gran número de periódicos locales que reflejaban, salvo alguna excepción, el apasionamiento de escuela propio de las épocas de agitación popular.

Por esta razón y por la de estar más reciente el período de su existencia, renunciamos á hacer su historia, puesto que queda cumplido nuestro cometido, como ya indicamos en el epígrafe de este trabajo que era sólo abarcar el intervalo comprendido entre 1846 y 1868.

...

...

Arévalo y como Secretario de redacción figuraba el ilustrado comerciante D. F. Camó. La redacción estaba en los entresuelos de la casa de la calle Ancha que hoy es propiedad de don Francisco Gargallo, y se imprimió algunos meses en la imprenta de la Vda. é Hijos de Ferreres que estuvo en la calle de Tablas Viejas, mas después adquirió el periódico que era bisemanal, imprenta propia que se instaló en el callejón del Temple, regentada por D. F. Campos y D. Joaquín Algueró, trasladándose su redacción á la calle Den Carbó frente á la Fonda Barcelonesa. Este periódico sostuvo una campaña enérgica sólo capaz en un carácter y una inteligencia como la de su fundador y director, combatiendo con denuedo y entereza las obras y trazado del Canal de la derecha, entonces en construcción, secundándole en los diversos trabajos de redacción las bien cortadas plumas de sus compañeros antes mencionados, cuya memoria no puede borrarse por los méritos y servicios prestados en el curso de su vida, ya como escritores, ya en el desempeño de sus cargos profesionales. Mompou, andando el tiempo y después de desaparecido *El Eco del País* el año 59, se trasladó á la Corte, en la que se dió á conocer por su talento y aptitudes periodísticas, captándose la amistad del general Lersundi que se lo llevó á Cuba con un cargo de importancia, de cuya isla al cabo de larga temporada regresó á España con un buen capital, entrando en el Ministerio de Ultramar de oficial primero, puesto que desempeñó hasta que hace pocos años una enfermedad mental lo recluyó en un manicomio, donde murió al poco tiempo.

El primer *Diario de Tortosa* fundado en 1857 por el Ingeniero don Joaquín Miralles, para defender la construcción del Canal de la derecha contra los ataques de su adversario *El Eco del País*, imprimió sus

Zapatería y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último (modelo) a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de horniería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartones

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

primeros números en la imprenta de don Salvador Isuar, situada en la calle de la Ciudad, frente al Pasaje Franquet, y su Redacción en el piso 1.º de la casa de la calle Den Carbó, propiedad de D. Antonio de Montagut. Llevaban el peso de la redacción su Director Sr. Miralles, D. Eduardo Garrido Estrada que ha figurado mucho en la política contemporánea como diputado á Cortes y Gobernador civil, D. Joaquín de Alberni, que falleció siendo Juez de 1.ª Instancia de Puigcerdá y algunos otros compañeros que les facilitaban trabajos literarios. Dicho Diario adquirió una imprenta de su propiedad que se estableció en una casa de lo más alto de la subida del Castillo, bajo el torreón de la punta del Diamante, aumentando con este motivo el doble de su tamaño, y en sus columnas se anunció solemnemente el natalicio de S. M. el Rey D. Alfonso XII (E. P. D.) leyéndose en ellas las descripciones de los festejos con que esta ciudad solemnizó los que se celebraron cuando al año siguiente fué Mayordomesa en las de nuestra Patrona la Virgen de la Cinta S. M. D.ª Isabel II, y delegado regio para presidirlas el Arzobispo de Tarragona Excmo. D. Domingo Costa y Borrás. También de sus columnas salieron inmerecidos elogios y alentadoras frases para un pequeño periódico manuscrito, *El Sol*, que publicaban dos ó tres jovencitos de 12 á 13 años, entre los que se contaba el que esto escribe.

Con la desaparición de *El Eco del País* y el *Diario de Tortosa* el 1859 viene otro largo paréntesis de seis años en los que enmudece la prensa tortosina. En 1865 aparecen *La Actualidad* y *La Localidad*, continuador éste de aquél, prohibido en virtud de medidas gubernativas. Redactábanlos D. Baltasar Noria, don Bernardo Sacanella y D. José F. Vergez. Eran periódicos bisemanales de intereses materiales que representaban en

política las tendencias de las diversas fracciones liberales coaligadas, combatiendo á los moderados y carlistas que en aquel tiempo militaban á las ordenes del célebre *Club*. El mismo año apareció otro periódico bisemanal titulado *La Voz del Progreso*, que escribían con atildado estilo D. Manuel Bés Hédiger, jefe del naciente partido democrático tortosino, D. Daniel Fernández, ilustradísimo profesor de Medicina, D. José Ferré y don Buenaventura Aragón. Dicho periódico fué uno de los más bien redactados y confeccionados que han visto la luz pública en esta localidad, alcanzando mucha aceptación por haberse mantenido ageno á la política.

Confeccionábanse éste y los dos anteriores de que hicimos mención, en el establecimiento tipográfico de Oliveres y Tió, que estaba en el entresuelo de la que hoy es casa de la Sra. Vda. de D. Antonio Fusteguerras y fué el primero que se montó en Tortosa conforme con los adelantos modernos de dicho arte.

En 1867 viene al palenque periodístico *El Dertosenense*, órgano de los moderados de la localidad, que fundó el entonces Diputado provincial don Teodoro González, ayudado por su íntimo amigo y correligionario D. Nicolás Bosch, incansable en empeños periodísticos, distinguiéndose también este nuevo paladín por la calorosa campaña que hizo en pró de su política local, demostrando la esperta y batalladora pluma que lo dirigía. Imprimíase en la imprenta de D. Fidencio Monserat, que estaba situada en el número 23 de la calle del Obispo Aznar, y desapareció al aproximarse la revolución de Septiembre.

A últimos de este mismo año de 1867 comenzó á ver la luz *El País*, enarbolando bandera de guerra contra la empresa del ferro-carril de Almansa á Valencia y Tarragona, entonces en construcción. Redactaba la sec-